

Primer Año Electromecánica y Primer Año Relaciones

Turno Noche

Área Curricular: Historia y Geografía

Guía pedagógicas – Nivel Secundario Adulto

Docente: Profesor Martín Andrés Carelli, Profesora Mariela Mondaca

Trabajo Práctico N° 1

Tema: Paleolítico y Neolítico

Cuestionario Guía

Actividades

- 1) Averigüe e investigue que significa Paleolítico y Neolítico.
- 2) ¿Cómo se vivía en el Paleolítico?
- 3) ¿Cómo se vivía en el Neolítico?
- 4) ¿Cómo se casaban los animales en el Paleolítico?
- 5) ¿Qué significa ser nómada y sedentario?
- 6) Explique cómo nació la agricultura y ganadería

Objetivos a tener en cuenta para el Trabajo Practico

- 1) Debe ser presentado en hoja aparte con caratula y folio
- 2) Se corregirá prolijidad en el mismo
- 3) Se tendrá en cuenta el empeño del alumno para realizar dicha actividad
- 4) Se analizara si entendió la consigna
- 5) También puede sacar la información de libros que usted tenga o páginas de internet

Información para hacer el Trabajo Práctico (Como modelo, pero puede tomar otra si quiere)

Paleolítico

El Periodo Paleolítico o Edad Antigua de la piedra, abarca desde los orígenes de la vida hasta el surgimiento de las nuevas técnicas agrícolas, durante aquella época se implementó el uso de herramientas como piedras talladas, huesos, cueros, maderas, etc. Incluso es aquí donde el ser humano descubre el fuego. El término fue creado por el arqueólogo John Lubbock en 1865, siendo este periodo el más largo de la historia.

El periodo se divide en tres fases: Paleolítico Inferior, Paleolítico Medio, Paleolítico Superior

Neolítico

El periodo neolítico se lo conoce también como edad de piedra pulida o nueva. Comienza cuando finaliza el período mesolítico y antes de empezar la edad de bronce. Comprende desde el año 6.000 A.C hasta el año 3.000 A.C. El neolítico constituye, junto con el período del paleolítico y el mesolítico, lo que comúnmente se dio en llamar la Edad de piedra.

El neolítico tiene como características principales el desarrollo de la agricultura y ganadería, alfarería, arte, danzas, rituales, la domesticación de ciertos animales, consolidación del sedentarismo y la implementación de ejércitos. Tras el cambio climático de hace 10.000 años atrás, el planeta ofrecía temperaturas más templadas, lo que introdujo importantes cambios en la alimentación y costumbres de los seres humanos. A continuación, a modo de resumen del neolítico, exponemos sus principales características.

Cómo vivían los hombres del Paleolítico?

La Antigua Edad de Piedra o Paleolítico comenzó hace más de dos millones de años y constituye el periodo más largo de la existencia del ser humano. Finalizó hace muchísimo tiempo, sin embargo, son bastantes los datos que todavía se conservan sobre la época. Los sujetos que por aquel entonces vivían en la Tierra están enmarcados dentro del género *Homo*, conocido por

Área Curricular: Historia y Geografía

todos: el *Homo Habilis*, el *Homo erectus* o el *Homo antecessor*, entre otros. ¿Cómo era su estilo de vida? El clima del planeta influía mucho en la supervivencia de la especie. Los cambios climáticos eran muy numerosos y de corta duración. En relación directa con las fases de glaciación tan comunes durante aquella etapa.

La alimentación en el Paleolítico

La caza no era el principal sustento de los homínidos.

Los hombres del Paleolítico practicaban la caza y la recolección. Sin embargo, la primera de estas técnicas no era muy habitual al comienzo de la Edad de Piedra. Los homínidos vivían de la cosecha de vegetales y frutas comestibles. Además, eran expertos en la cacería de pequeños animales, como reptiles o roedores. La carroña también era un sustento de lo más recurrente. Aunque siguieron nutriéndose de todos estos alimentos, el *Homo erectus* introdujo las primeras técnicas para capturar criaturas más grandes y pesadas. En algunos de los yacimientos encontrados, existen incluso pruebas de la caza de elefantes. A pesar de que esta teoría todavía no ha sido demostrada en su totalidad, muchos expertos creen en la creación de lanzas de madera para lograr con éxito esta batida. De igual forma, los homínidos aprendieron a pescar gracias a la ayuda de arpones, anzuelos o redes caseras.

¿Vivían en grupos o en solitario?

Vivían en grupos nómadas muy reducidos.

Algunos investigadores aseguran haber identificado sociedades paleolíticas. La mayoría estaban compuestas por grupos nómadas de escaso tamaño, sin la autoridad de un líder y bajo la protección de cuevas o campamentos temporales. Los miembros del clan tenían las mismas funciones y responsabilidades bajo un objetivo común: sobrevivir. Ante las dificultades del medio, la densidad de población era muy escasa. Por esta razón, las distintas tribus intercambiaban a los integrantes para mantener así el equilibrio entre los sexos.

Creencias religiosas

Este aspecto del Paleolítico todavía no ha sido aclarado por completo. Algunos estudios creen firmemente en la existencia de ciertas creencias religiosas y espirituales, representadas sobre todo por los complejos funerarios que los homínidos realizaban. Estos se caracterizan por la ofrenda de objetos, la manipulación de los cuerpos o la presencia de ciertos símbolos abstractos. Diversos antropólogos confían también en la celebración de rituales destinados a garantizar el éxito de la caza o para potenciar la fertilidad de la tierra y las mujeres.

La vida en el neolítico

1. 1. LA VIDA EN EL NEOLÍTICO Las viviendas se construían con ladrillos de arcilla mezclada con paja y piedras para darle mayor consistencia.
2. 2. LA VIDA EN EL NEOLÍTICO Los primeros poblados surgieron al lado de los ríos, que proporcionaban agua a sus habitantes y riego a los cultivos agrícolas.
3. 3. LA VIDA EN EL NEOLÍTICO Las viviendas tenían forma circular o rectangular, y su interior se dividía en una zona para dormir, y una cocina con vasijas, despensa y horno.
4. 4. LA VIDA EN EL NEOLÍTICO En los poblados neolíticos se produjo una división del trabajo: había oficios relacionados con la agricultura, la ganadería, la construcción de viviendas, la elaboración de cestas, la cerámica, los tejidos, la defensa, etc.
5. 5. LA VIDA EN EL NEOLÍTICO En los poblados neolíticos se produjo una división del trabajo: había oficios relacionados con la agricultura, la ganadería, la construcción de viviendas, la elaboración de cestas, la cerámica, los tejidos, la defensa, etc. Tenían forma circular o rectangular, y su interior se dividía en una zona para dormir, y una cocina con vasijas, despensa y horno. Los primeros poblados surgieron al lado de los ríos, que proporcionaban agua a sus habitantes y riego a los cultivos agrícolas. Las viviendas se construían con ladrillos de arcilla mezclada con paja y piedras para darle mayor consistencia.

Páginas de internet donde pueden encontrar más respuestas para responder las preguntas

- 1) <https://www.significados.com/nomada/>
- 2) <https://www.significados.com/sedentario/>
- 3) <https://mihistoriauniversal.com/prehistoria/inicios-de-la-agricultura-y-la-ganaderia/>
- 4) Videos para saber mas sobre el tema
- 5) <https://www.youtube.com/watch?v=VGdf8dbOOIM>
- 6) <https://www.youtube.com/watch?v=e0yIoWZF95A>

Directora: Profesora Silvana Brozina